



Afección del incendio del rodrenal de Guadalajara al Parque Natural del Alto Tajo y Plan de Restauración

El pasado mes de julio, los “Pinares del Ducado” sufrieron el incendio forestal más grave y trágico ocurrido en la provincia de Guadalajara en las últimas décadas. El incendio se inició al mediodía del sábado 16 de julio, en el área recreativa de la Cueva de los Casares, en el T.M. de La Riba de Saelices y fue controlado en la mañana del martes 19 de julio, en un cortafuegos construido en la tarde-noche del lunes sobre un camino que une las localidades de Selas y Cobeta.

Queremos, ante todo, expresar nuestro agradecimiento a los profesionales que intervinieron en la extinción del incendio, cuyo esfuerzo fue mucho más allá de lo que son sus obligaciones profesionales, a los vecinos y voluntarios de los municipios de la zona y del resto de la provincia que colaboraron con total entrega en los trabajos de extinción o en la intendencia y, muy especialmente, rendir homenaje a los compañeros, agentes medioambientales y miembros del retén, que perdieron su vida luchando por preservar estos parajes naturales.

En el presente artículo queremos analizar la afección del incendio a los distintos recursos y valores naturales de la zona, y exponer las líneas directrices del Plan de Restauración que se ha puesto en marcha.

Superficie afectada

De las 12.697 ha de terreno que engloba el perímetro del incendio, 11.997 se vieron afectadas por el fuego. De ellas, 2.905 ha pertenecen al Parque Natural del Alto Tajo y 2.023 a su Zona Periférica de Protección, mientras que el resto corresponden a terrenos no incluidos en la Red Regional de Áreas Protegidas, pertenecientes a los denominados “Pinares del Ducado”.

La superficie incendiada del Parque Natural (2.905 ha), supone el 2,7% de la superficie total del Parque Natural del Alto Tajo.

El incendio afectó a terrenos de 9 términos municipales: Ablanque, Anguita (entidades locales menores de Santa María del Espino y Villarejo de Medina), Anquela del Ducado, Ciruelos del Pinar, Cobeta, Luzón, Mazarete, Riba de Saelices y Selas. Los terrenos afectados del Parque Natural pertenecen a los términos municipales de Anguita (1.933 ha), Riba de Saelices (837 ha), Selas (105 ha) y Ablanque (30 ha).

Afección a la vegetación

La distribución de las superficies afectadas por tipo de vegetación, referida a la totalidad del territorio incendiado (no sólo el Parque Natural), es la siguiente:

- Rodenal (pinar de pino rodeno): 9.357 ha (78%).
- Matorral (principalmente jaral y aliagar): 1.426 ha (12%).
- Robledal (rebollar o marojal): 813 ha (7%).
- Pinar de pino silvestre: 106 ha (1%).
- Sabinar: 80 ha (0,5%).
- Quejigar: 60 ha (0,5%).
- Cultivos: 155 ha (1%).

La cubierta vegetal que sustentaban los montes afectados por el incendio correspondía mayoritariamente a un pinar de pino rodeno o resinero (*Pinus pinaster*), con un sotobosque constituido por roble marojo o rebollo (*Quercus pyrenaica*) y quejigo (*Quercus faginea*) con porte subarbóreo en determinadas zonas y arbustivo en otras, y por matorral acompañante dominado por jara estepa y brechina. A estas formaciones vege-

